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JOVEN ATACANTE SUICIDA

Djennet Abdurajmanova, de 17 años de edad, originaria de la república caucásica rusa de Daguestán y viuda de un insurgente islamista, sería una de las au-
toras materiales del atentado contra dos estaciones del Metro de Moscú, que según un nuevo balance dejó 40 muertos. Su esposo, con quien aparece en la
imagen, fue identificado como Umalat Magomedov, alto dirigente rebelde muerto el 31 de diciembre de 2009 a manos de la policía. En la fotografía, la también
llamada ‘‘viuda negra’’ aparece con cara aniñada y un pañuelo islámico en la cabeza ■ Foto Reuters

■ El asesinato de un ranchero en Arizona detona la situación  

Piden gobernadores
de EU militarizar la
frontera con México
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■ Iniciativa Mérida: colocan ambos países grupos especiales de seguridad
■ La Universidad de Texas llama a sus estudiantes en el Tec a que regresen
■ Ataque al penal de Reynosa; fallecen tres reos; 20 muertos en seis estados  

■ 2, 3 y 6 a 8DAVID BROOKS, CORRESPONSAL; GEORGINA SALDIERNA, ANDREA BECERRIL Y CORRESPONSALES

Este sábado
suben de nuevo
los precios de
las gasolinas
■ La Magna costará $8.12
el litro; Premium, $9.78,
y el diesel, $8.48  

■ Es el cuarto incremento
a los combustibles en
lo que va del año

■ 18ISRAEL RODRÍGUEZ

■ 17

■ 26ROBERTO GARDUÑO Y ENRIQUE MÉNDEZ

■ 10CAROLINA GÓMEZ Y EMIR OLIVARES

El gasto en
seguridad
desplaza al
sector salud
■ Incumplida, la estrategia
de lograr un mayor y mejor
acceso a estos servicios

■ México, uno de los
países que registran mayor
mortalidad infantil: OCDE

Reacción tardía,
la condena de
Rivera contra
pederastas
■ Está obligado a explicar
por qué encubrió al cura
Nicolás Aguilar: expertos

■ Su declaración es ‘‘a
toro pasado’’ y apuesta a
la amnesia de la sociedad

Mañana se
inicia el horario
de verano
■ Se recomienda adelantar
esta noche una hora los
relojes; terminará el
domingo 31 de octubre

■ 18ISRAEL RODRÍGUEZ
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La propuesta permite la enseñanza religiosa en todo el sistema educativo, reviran 

Perredista, por incluir término libertad de pensamiento y 
religión en la Carta Magna 

No hay intención de beneficiar al clero, asegura el legislador Silvano Aureoles 

ANDREA BECERRIL 
Periódico La Jornada 
Sábado 3 de abril de 2010, p. 9 

Sin que el tema se haya discutido de manera formal en el grupo parlamentario del PRD en el Senado, uno de sus 
integrantes, Silvano Aureoles, impulsa una reforma al artículo 24 constitucional para cambiar el término libertad 
de culto por “libertad de pensamiento, de conciencia y de religión”, modificación en la cual la jerarquía católica ha 
insistido siempre. 

De acuerdo con senadores perredistas, en caso de que la propuesta sea aprobada, abrirá la puerta a la enseñanza 
religiosa en todo el sistema educativo, además de que incluye el controvertido tema de objeción de conciencia, que 
podría llevar, por ejemplo, a que un médico se niegue a practicar un aborto, o un juez a dictar sentencias o realizar 
trámites, con base en sus creencias religiosas. 

En entrevista, el senador Aureoles admitió que el pasado 15 de marzo se reunió con el nuncio apostólico 
Christopher Pierre. Aseguró que ese encuentro no influyó en su decisión de presentar la iniciativa, la cual apareció 
en la Gaceta Parlamentaria el día 24 de ese mes, pero no fue presentada al pleno, ya que la retiró debido al 
desacuerdo de varios de sus compañeros de bancada. 

“Hubo una discusión muy importante con Pablo Gómez, quien afirma que con ello se abre la posibilidad de la 
enseñanza religiosa. Yo sostengo que no es así, porque el espíritu de la educación laica y pública está en el artículo 
tercero constitucional. No podemos seguir simulando porque en los colegios privados se imparte religión”. 

Insistió en que no hay intención de beneficiar al clero, sólo de llevar a la Constitución el artículo 18 de la 
Declaración Universal de Derechos Humanos, para establecer el derecho de la libertad de pensamiento, de 
conciencia y de religión; un precepto, sostuvo, que está en el artículo 96 de los Principios Básicos del PRD. 

Su propuesta consiste en transferir íntegro el artículo 18 de la Declaración Universal de Derechos Humanos al 
artículo 24 de la Carta Magna, cuya redacción es la siguiente: 

“Toda persona tiene derecho a la libertad de pensamiento, de conciencia y de religión; este derecho incluye la 
libertad de cambiar de religión o de creencia, así como la libertad de manifestar su religión o su creencia, 
individual y colectivamente, tanto en público como en privado, por la enseñanza, la práctica, el culto y la 
observancia.” 
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En la exposición de motivos de la iniciativa se señala que “al celebrarse 204 años del natalicio de Benito Juárez, es 
importante redimensionar el valor de la libertad de culto para evolucionar a la libertad de pensamiento, de 
conciencia y religión, como marcan los instrumentos internacionales de derechos humanos”. 

La reforma aborda un tema “que es una asignatura pendiente en el sistema jurídico mexicano, que es la objeción 
de conciencia, lo cual pone de manifiesto uno de los problemas fundamentales de la filosofía del derecho. La 
pregunta es, ¿debemos cumplir una ley que nos obliga a dejar de lado creencias filosóficas o religiosas más 
profundas?” 

Se agrega que no hay respuestas fáciles en la materia, pero “creemos firmemente en la progresividad de los 
derechos humanos, y si bien se requerirá de una ley secundaria muy acuciosa, esto no debe ser impedimento para 
garantizar esta libertad, que ya es positiva en el ordenamiento mundial. 

El senador Aureoles dijo que seguirá en el debate de su bancada e incluso planea convocar a un foro en el que 
expertos, como el doctor Miguel Carbonell, hablen de la libertad en estos rubros. 

 
 
 

En países pobres, 44% tal vez no acceda 

UNESCO: 143 millones de niños están sin escuela 
LAURA POY SOLANO 
Periódico La Jornada 
Sábado 3 de abril de 2010, p. 27 

La Organización de las Naciones Unidad para la Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO) destaca que frente a 
la crisis económica global y sus efectos en el sistema educativo mundial, al menos 143 millones de niños en edad 
de cursar primaria y secundaria no asisten a la escuela. El informe de seguimiento de la Educación para todos en 
el mundo 2010 revela que el ritmo para garantizar el acceso de menores a la formación primaria “aún es 
demasiado lento, pues de seguir las actuales tendencias, para 2015 aún estarán fuera de los centros de enseñanza 
56 millones de niños de todo el planeta en edad de asistir a este nivel académico”. En cuanto a los adolescentes 
que no asisten al primer ciclo de educación secundaria, indica que se estima que son poco más de 71 millones, lo 
que representa 20 por ciento de la población mundial en edad de matricularse en este grado. 

El documento, difundido en enero pasado, en el que se advierte del riesgo de enfrentar un estancamiento, e 
incluso retroceder en los avances educativos por los efectos de la crisis financiera, apunta que a 10 años del Foro 
Mundial sobre Educación de Dakar –en el que se establecieron seis objetivos para garantizar un progreso 
sustantivo en la educación mundial– se reportan logros “muy desiguales”. En la meta para alcanzar una enseñanza 
primaria universal en 2015, el informe reconoce que aún hay 72 millones de niños en edad de cursar primaria sin 
escolarizar. Agrega que al menos 44 por ciento de los niños sin escolarizar en los países en desarrollo 
“probablemente nunca ingresarán en la escuela y tendrán que afrontar la enorme desventaja que supone la 
carencia total de educación”. 
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Desfiladero 

Janet Napolitano, México se postra ante ti 

JAIME AVILÉS 

¿Quién manda en México? El 31 de enero, en la colonia Villas de Salvárcar, Ciudad Juárez, 15 estudiantes de 
secundaria son ametrallados por sicarios en una fiesta. Tras tacharlos de pandilleros” y suscitar indignación 
nacional por la ligereza de sus palabras, Felipe Calderón viaja a esa población fronteriza, el 11 de febrero, para 
disculparse con los padres de las víctimas y “oír” sus reclamos. Recibe una petición unánime: que se vaya el 
Ejército. Su respuesta es no. Y no y no. Y la repite en todos los tonos. 

El 13 de marzo, tres personas vinculadas con el consulado de Estados Unidos en Ciudad Juárez son eliminados por 
sicarios. El 16 de marzo, Janet Napolitano, secretaria de Seguridad Hogareña (Homeland Security) de la Casa 
Blanca, afirma ante los medios que la presencia del Ejército en aquella frontera “no ha ayudado” a combatir el 
narcotráfico. Calderón se sulfura, Fernando Gómez Mont (“testigo de honor” para acuerdos secretos y 
vergonzantes) trata de contradecirla. ¿Y? El 31 de marzo, la Secretaría de la Defensa Nacional anuncia que el 
Ejército se retira en forma “paulatina” de Juárez. Jueves 19 de abril de 2007: la Comisión de Defensa Nacional de 
la Cámara de Diputados, en la que tienen mayoría los legisladores del PAN, aprueba un dictamen para someter al 
pleno del Congreso la derogación de la Ley Federal de Neutralidad, que el gobierno de Manuel Ávila Camacho 
promulgó en 1942, cuando México le declaró la guerra a Hitler. “Ya es obsoleta”, pretextan. 

Esa ley prohíbe que tropas extranjeras se estacionen en tierras y mares mexicanos. Pero Calderón ordena a sus 
diputados intentar suprimirla, para que militares de Estados Unidos vengan a sumarse a su supuesta guerra 
“contra” el narcotráfico, que en realidad es contra el pueblo. PRI y PRD rechazan la maniobra, por burda. Sin 
embargo, el 24 de marzo de 2010, casi tres años más tarde, Janet Napolitano revela, en entrevista radiofónica, que 
Calderón pidió a Barack Obama la presencia del ejército estadunidense en nuestro país. Y la obtuvo. En 
consecuencia, ahora lo sabemos todas y todos, el Comando Norte del Pentágono, bajo la dirección del general 
Victor Eugene Renuart, coordina ya las tareas que militares del vecino país desempeñan ilegalmente en el nuestro, 
capacitando a soldados, marinos y policías mexicanos para que realicen aquí “operaciones muy parecidas” a las 
que las tropas de Obama efectúan en Irak y Afganistán. Esa, aplaudirán algunos, es una buena noticia. La mala, 
opinarán otros, es que Estados Unidos perdió la guerra en Afganistán y ni se diga en Irak, de donde los marines no 
hallan por dónde salirse. 

Pero si Miguel de la Madrid achicó el Estado mexicano (“es muy obeso”, decía) y sentó las bases para que 
floreciera la pujante industria del narcotráfico; si Salinas de Gortari vendió a sus amigos las principales empresas 
públicas y entregó a la mafia el control de las instituciones; si Zedillo remató lo que quedaba del Estado, excepto 
Pemex, y creó una nueva aristocracia a la que pagaremos tributo hasta el fin de los tiempos mediante el Fobaproa; 
si Fox destruyó deliberadamente los yacimientos petroleros, sobrexplotándolos para reventarlos, y obtuvo los 
mayores ingresos de la historia por este concepto, mismos que dividió entre él, Marta y la nobleza zedillista, 
reconvertida en oligarquía, ahora resulta que Calderón fue incrustado en Los Pinos por esa oligarquía, para 
desatar la guerra contra el pueblo (con el pretexto del narco), aumentar el precio de las drogas y el volumen de la 
economía informal, elevar exponencialmente los ingresos de los cárteles, sumergir al país en un baño de sangre y 
crear una violencia tan insoportable que justificara al fin lo que se propuso desde el inicio de su sexenio: la 
intervención militar de Estados Unidos y la entrega de Pemex a británicos, canadienses y estadunidenses. 
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Gracias a De la Madrid, Salinas, Zedillo, Fox y Calderón, México dejó de ser una aparente república (con una 
supuesta “división de poderes” que nunca funcionó en realidad), para convertirse en un protectorado, hoy por hoy 
bajo el mando provisional de Janet Napolitano, a quien no le ruboriza dar órdenes que Los Pinos, como acabamos 
de atestiguar, obedecen en seguida. 

En Nuevo León, mientras tanto, un joven gobernador se tambalea. Tras el asesinato de dos estudiantes del Tec de 
Monterrey, a quienes el Ejército disfrazó de narcos para presentarlos como trofeos de guerra, y en el contexto del 
mayor despliegue de fuerza de los cárteles de aquellos rumbos, que han bloqueado un día sí y otro también las 
principales ciudades fronterizas y la capital industrial del noreste, el priísta Rodrigo Medina organizó una 
manifestación contra la inseguridad pública, es decir, contra su propia ineficacia, pero no logró convocar a más de 
10 mil personas. 

Su debilidad política es patente: en diciembre, cuando los rayados de Monterrey ganaron el campeonato de 
primera división del futbol mexicano, más de 400 mil personas festejaron esa victoria en las calles de la Sultana 
del Norte; a Medina, por lo tanto, no lo apoya nadie, tal vez ya ni siquiera Alberto Anaya, quien en las más 
recientes elecciones para la gubernatura de aquella entidad envió a las bases del Partido del Trabajo a votar por el 
priísta, para impedir que triunfara el abanderado del PAN. 

Hundida en una de las peores crisis políticas, económicas y de seguridad pública de su historia, la oligarquía 
neoleonesa intentó desviar la atención de su auditorio calumniando a las comunidades zapatistas de Chiapas, a las 
que acusó de recibir financiamiento de ETA, mediante la falsa “delación” de un imaginario “desertor” del EZLN, 
que un medio de comunicación vinculado a Monterrey ilustró con fotos de indígenas y cooperantes europeos, 
tomadas, evidentemente, por cámaras del Ejército desde vehículos militares a su paso por la selva. Además, la 
publicación exhibió el retrato de un ciudadano italiano que responde al nombre de Leuccio Rizzo, a quien presentó 
como el subcomandante Marcos “sin capucha”. ¡Ajá! ¡Qué ridículo del neomacartismo! 

Pero mientras las cuentas de ahorros de los mexicanos registraron una caída de 62 mil millones de pesos en el año 
reciente, y la recaudación fiscal mediante el impuesto a los depósitos en efectivo se redujo 58 por ciento con 
respecto a 2009, y 38 millones de usuarios se niegan con toda razón a registrar sus celulares, la gasolina Magna 
volvió a subir hoy otros ocho centavos y el porro mayor del gabinete, Javier Lozano, siguió ladrando en defensa de 
su reforma patronal en contra de sindicatos y trabajadores, que Jesús Ortega y los chuchos del PRD esperan 
aprobar en julio después de las elecciones en 12 entidades. 

Y ya que de elecciones se habla, la próxima semana Manuel Camacho, el PRD y el PAN lanzarán como candidato a 
gobernador de Quintana Roo al fanático religioso Gregorio Sánchez, incluso después de que uno de sus más 
importantes aliados, el obispo de Cancún, Pedro Pablo Elizondo, miembro distinguido de los legionarios de Cristo, 
rogara a sus fieles que “perdonen a los curas pederastas porque no saben lo que hacen”. Se necesita cara dura para 
decir tal cosa, mientras en toda la cristiandad crece el clamor para que Benedicto XVI renuncie y sea juzgado por 
proteger a sacerdotes que abusaron sexualmente de los niños. 

Pero, en fin, si México es ya un protectorado de Estados Unidos, quien debe sentirse feliz por ello es Enrique Peña 
Nieto, pues en caso de quedar como sustituto de Calderón sólo tendrá que sonreír debajo de su copete, ya que el 
verdadero gobierno de nuestro ex país despachará, como ya sucede actualmente, en Washington. 

jamastu@gmail.com 
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Dinero 

Se va a pique el registro de celulares 

Temor y desconfianza lo derrotan 

¿Nuestros datos en poder de la delincuencia? 

ENRIQUE GALVÁN OCHOA 

 

A una semana de que expire el plazo, 65 por ciento de las 2 mil 105 personas que contestaron nuestra encuesta no 
ha registrado su celular y tampoco piensa hacerlo. El 27 por ciento ya realizó el trámite, 4 por ciento todavía no, 
pero tiene en mente hacerlo en los días que faltan, y otro 4 por ciento no tiene móvil. 

Metodología 

Enviamos 2 mil 500 cuestionarios y hasta ayer en la tarde habíamos recibido la respuesta de 84 por ciento. Un 
número importante de participantes acompañó su voto con una opinión. Algunos fragmentos aparecen enseguida. 
Todos los textos en su versión original pueden leerse en el foro, en la sección Encuestas. 

Opiniones 

Por supuesto que no lo he hecho, y no voy a hacerlo. Lamentaré mucho si me cancelan mi celular, pero estoy 
convencido de que se puede sobrevivir sin él y, desde luego, invito a todos a que no lo hagan, les aseguro que 
unidos haríamos una gran fuerza y podría ser un precedente para otros grandes temas que afectan al país. 
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Pedro F. González Gallegos/Distrito Federal 

Creo que sería buen registro si de verdad el gobierno y las empresas involucradas tuvieran la voluntad de llevar a 
buen fin este asunto para combatir el crimen organizado, pero no parece haber dicha intención, así que evitemos 
contribuir a la corrupción y desorden que fomenta el gobierno, no registrando los celulares. 

Juan A. Acevedo Rescalvo/Distrito Federal 

¿Cómo es posible que con sólo un mensaje te puedas registrar? Los malhechores que están en las cárceles, así 
como la delincuencia organizada que está en las calles, podrán registrar sus teléfonos con la información de 
cualquier ciudadano. ¿Qué veracidad tendrá la información del Renaut? Si cometen extorsiones con mis datos, 
¿qué pasará? 

Sarah G. García/Colima 

Lo registré obligada porque recientemente lo adquirí, y de no hacerlo no tendría el servicio. Por supuesto, no es de 
esperar nada bueno. 

Rosa M. Chavero Rosas/Morelia 

No lo he registrado, pero estoy dudando entre hacerlo o no. Me parece una injusticia que quieran obligarme a 
realizar algo de lo cual desconfío total y absolutamente. Y más que comenzaran a publicitar tan insistentemente en 
los noticieros de televisión el tan mentado registro. ¡Eso de utilizar a la tele como medio de propaganda me da 
revoltura de tripas! En fin, lo pensaré de aquí al 10 de abril. 

Catalina Sánchez Chávez/Distrito Federal 

Hasta ahora he vivido bien sin un móvil, pero si lo tuviera estaría en el dilema de ser cliente vigilado y hasta 
espiado o perder el servicio. Pero aun sin ser usuario me tomo el derecho a opinar: no al registro. 

Marco A. Aguilar Gálvez/Tuxtla Gutiérrez 

No sé si los ingenuos que ya registraron su celular piensen que vivimos en un país como Dinamarca o Suecia, 
como si aquí en México no supiéramos que el gobierno y la delincuencia organizada forman parte de una ecuación. 

Octavio Zepeda Rodríguez/Distrito Federal 

La delincuencia va a seguir, ya que el programa se limita a ligar un usuario con un chip, mas no a un dispositivo 
celular. No olvidemos que la reforma para controlar cada teléfono con su dueño mediante el IMEI fue rechazada, 
ya que sencillamente no conviene a las compañías telefónicas. En cambio, el Renaut sólo liga el chip, haciendo esto 
un perfecto engaño, pero lo peor es que registra nuestros datos en bases oficiales que, por experiencia en México, 
el gobierno siempre ha vendido al mejor postor, o ¿qué pasó con la base de datos del IFE? 

Oscar Yani Miguel/Distrito Federal 
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Y hago una pregunta: ¿si los delincuentes en las cárceles registran su celular, ya son legales sus extorsiones? ¡La 
unión hace la fuerza! 

Tere Estaragues Vidales/Distrito Federal 

¿Cómo sobrevivíamos antes sin celular, y hasta sin teléfono? Ahora veo que la paranoia y el negocio van de la 
mano. 

Luis Arrellano García/Distrito Federal 

Por fortuna, en la zona rural donde resido no entran los celulares y no tengo uno, así que esa terrible decisión se 
las dejo a otros. Sin embargo, si me viera en la necesidad no lo registraría, pues es otra arma que utilizan para 
tenernos bajo control fascista. 

Jaime Rafael Segura Millán/Xalapa 

Con tanto desaparecido, con tantos inocentes encarcelados, con tantos periodistas muertos; ¿cómo darle más 
herramientas a nuestros opresores para que coarten aún más las pocas libertades que nos quedan? 

Erika Saavedra Hernández/Distrito Federal 

Los textos completos aparecen en el foro 

galvanochoa@yahoo.com • Foro: http://www.elforomexico.com/ 

 
 

Los de Abajo 

¿A quién sirven los “grandes” medios? 

GLORIA MUÑOZ RAMÍREZ 

¿A nadie importa ya la verdad? ¿Cuándo y quién pondrá un límite a las mentiras flagrantes de los grandes” medios 
de comunicación? ¿Se puede mentir impunemente? ¿Es intrascendente difundir abiertamente mentiras sobre un 
movimiento, persona u organización? ¿Esas mentiras forman parte de la embestida oficial contra el movimiento o 
persona que se está difamando? ¿Son cómplices abiertos algunos medios de comunicación del Estado mexicano? 
¿Para quién trabajan esos medios? ¿Se harán responsables de las consecuencias de las mentiras publicadas? 

Muchas preguntas más surgen de la burda nota publicada a ocho columnas por el periódico Reforma el pasado 27 
de marzo. Se trató de una información que en ningún momento cuestionó la veracidad de unas fotografías en las 
que supuestamente aparece sin capucha el subcomandante Marcos, vocero y jefe militar del Ejército Zapatista de 
Liberación Nacional (EZLN). La misma noticia vinculó irresponsablemente al EZLN con la organización ETA. 
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La nota en cuestión se reprodujo en más de 100 periódicos y agencias de todo el mundo. Ningún medio, más que 
la agencia italiana ANSA, se preocupó por cuestionar la veracidad de las fotografías y de la información. Mientras 
tanto, en San Cristóbal de las Casas y en Italia, los familiares y amigos de Leuccio Rizzo, nombre del joven hecho 
pasar como el subcomandante, se alarmaron con la difusión de la mentira y, sobre todo, se preocuparon por la 
integridad de Leuccio, a quien todos reconocieron desde el primer momento. 

El 1º de abril Leuccio Rizzo aclara abiertamente, pues nada debe, que es su rostro el que fue presentado como el 
del vocero zapatista. Su aclaración, por supuesto, no tuvo espacio ni en el periódico que publicó la calumnia ni en 
las agencias y medios que la reprodujeron. Un día después del desmentido Reforma reseña la aclaración en 
páginas interiores y se atreve a dudar de la identidad de Leuccio, a quien describe como “un presunto ciudadano 
italiano”. 

Lo preocupante de todo es quién diseñó y puso en marcha esta calumnia y hacia dónde se encamina. A estas 
alturas ya nadie se preocupa ni pregunta por la identidad del jefe militar zapatista, pero la falsa información tiene 
más de un destinatario, entre ellos los grupos e individuos de otros países solidarios con la causa zapatista. Nadie 
olvida las campañas xenofóbicas de otros años en su contra, con persecuciones y expulsiones masivas. Como 
tampoco se olvida el 9 de febrero de 1995, cuando la revelación de la supuesta identidad de Marcos estuvo 
acompañada de la incursión de miles de soldados en las comunidades zapatistas. Todos los medios que sigan 
mintiendo serán cómplices de lo que suceda. 

losylasdeabajo@yahoo.com.mx. 

 
 
 
 

La república fragmentada: las reglas 
GUSTAVO GORDILLO 

La transición mexicana votada más que pactada –como lo señaló hace varios años Mauricio Merino– estaba 
sustentada en dos ideas. La primera era que lograr que el voto contara y se contara”, abriría las puertas para la 
alternancia en los distintos niveles de gobierno y esto a su vez transformaría el conjunto de las instituciones 
políticas. En segundo lugar, que a diferencia de los regímenes dictatoriales o totalitarios, el tránsito democrático 
del régimen autoritario mexicano no requería fundar nuevas instituciones sino activar las que existían 
formalmente como el Poder Legislativo, el Poder Judicial, el federalismo; pero que habían sido supeditadas por el 
régimen de partido hegemónico. 

Las alternancias gubernativas efectivamente se desarrollaron desde principios de los 90 pero con mayor 
intensidad a partir de 1997 hasta culminar con la alternancia en el Poder Ejecutivo federal en 2000. De alguna 
forma comenzaron a tener vida propia tanto las cámaras legislativas –más las federales que las estatales–, el Poder 
Judicial comenzó a reactivarse, muy particularmente la Suprema Corte de Justicia, y el federalismo en su 
inmediata expresión como alternancia en los poderes ejecutivos estatales. Más que de actos fundadores la 
transición mexicana gradual en sus ritmos y en sus efectos, fue sobre todo una mutación como lo planteó Silva 
Herzog en 1999 ( El antiguo régimen y la transición mexicana): “De lo que está repleto el escenario es de viejos 
trastos con nuevas tareas”. 
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Pero se trata de una mutación descompasada por tres razones. La presencia de gobiernos divididos desde 1997, la 
autonomía que adquirieron las principales corporaciones sindicales y empresariales, y la presencia que impregna 
todos los espacios públicos, de la cultura del patrimonialismo. Como lo definió Octavio Paz en El ogro 
filantrópico: El patrimonialismo es la vida privada incrustada en la vida pública. Los ministros son los familiares y 
los criados del rey. 

Por decirlo de alguna manera, la transición democrática quedó aprisionada por una mutación que operó a través 
del desmembramiento del cuerpo autoritario y la captura de esos nichos institucionales por diversos poderes 
fácticos. 

Uno de los efectos más perniciosos de esas mutaciones fue que llevaron a la parálisis económica y sobre todo 
política. 

Entre las elites políticas ocurre la parálisis porque las dirigencias de los tres partidos han creído en diferentes 
momentos que ganarían por descontón electoral la Presidencia de la República. Por ello no tienen interés en 
construir alianzas políticas de gran envergadura que les permitiría gobernar con estabilidad. 

Entre las elites económicas y los distintos poderes fácticos, incluidos los cárteles del crimen organizado, las 
corporaciones sindicales y los diversos monopolios de las ideas en los medios, las iglesias y la opinión pública; 
priva la convicción avalada por los hechos mismos de que todos los actores requerirán de su apoyo político y 
económico. La carta de cambio ha sido en todos los casos la defensa de sus privilegios. De ahí que tengan pocos 
incentivos para modificar una situación que los ha favorecido ampliamente. 

La parálisis política se encuentra por tanto apuntalada por una especie de juego suma positiva donde todas las 
elites creen ganar en el corto plazo. 

Una ciudadanía fragmentada, unas elites retozonas cuya inercias están afincadas en la defensa de sus privilegios y 
la ausencia de una visión común del país. 

Una república fragmentada en sus expresiones institucionales; es decir, en sus reglas, en sus interacciones 
sociales, en el ejercicio del poder de sus actores, y en sus visiones, sueños y aspiraciones, o sea en sus humores. 
Estos serán los temas de mis siguientes artículos. Con una pregunta guía: ¿cómo imaginar una articulación de 
reglas, personas e ideas que conduzca a una modernización democrática e inclusiva? 

http://gustavogordillo.blogspot.com/ • http://twitter.com/gusto47 
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Toreo

Muyuguarda

El GDF busca completar 
una vialidad elevada sobre 
Periférico desde Satélite 
hasta Xochimilco. 

Salida 
a Cuernavaca 

Lomas Verdes-Toreo 
En uso. Longitud: 4.2 Kilómetros

Toreo-San Antonio 
Proyecto: 9 km

        San Antonio-San Jerónimo 
En uso. Longitud: 7.750 km

        San Jerónimo-Muyuguarda 
Proyecto: 20 km 

        Viaducto Tlalpan-Salida 
a Cuernavaca 
Proyecto: 2.25 km

Río Churubusco

Viaducto

Sábado

3 de Abril
del 2010
México, D.F.

Lanza la bolita GDF a empresarios

Empuja Ebrard
2o piso con la IP

Amplía EU revisión
en sus aeropuertos

Mañana, en el 
arranque de las 
Ligas Mayores, los 
campeones Yanquis 
presentarán un 
equipo renovado.
suplemento

Pecadores 
estándar
Descubre cómo pecan los 
políticos y recuerda: “El 
que esté libre de pecado 
que tire la primera piedra”.
d gráfico

De libre Acceso hoy:

Mañana inicia

el HoRARIo
De VeRAno.
No olvide esta noche 
adelantar una hora 

su reloj.

d Lidia Farah (der.), abuela materna de Paulette, visitó ayer a Lisette  
en el centro de arraigo de Toluca junto con su hija Arlette (izq.).

d Piden a inversionistas

cubrir con su riesgo

misión de Gobierno:

hacer obras públicas 

Manuel Durán

El Gobierno del DF lanza la boli-
ta a la iniciativa privada en la rea-
lización de obras públicas.

Y es que el Jefe de Gobierno 
capitalino aseguró que es indis-
pensable que inversionistas pri-
vados completen el segundo piso 
del Periférico desde lo que fuera 
el Toreo de Cuatro Caminos has-
ta la salida a Cuernavaca.

“El sur-poniente de la ciudad, 
sur-poniente-norte, todo el po-
niente, está llegando muy cerca 
de lo que yo podría llamar un co-
lapso en términos de transpor-
te”, argumentó Marcelo Ebrard, 
Mandatario capitalino.

Esas nuevas vialidades ele-
vadas, al igual que la inaugura-
da el año pasado por la Adminis-
tración del Estado de México, es-
tarán concesionadas a empresas 
privadas y serán de paga.

Las autoridades capitalinas 
ya dieron los primeros pasos pa-
ra la realización de esas obras con 
la publicación de las declarato-
rias de necesidad a mediados de 
diciembre y con la inclusión del 
proyecto en el Programa Integral 
de Transporte y Vialidad 2007-
2012, publicado el 22 de marzo en 
la Gaceta Oficial del DF.

De acuerdo con un crono-

grama adjunto, las obras deberán 
realizarse durante este año y 2011 
para poner las nuevas vialidades 
en operación en 2012.

Ebrard justificó la realización 
de las obras con recursos priva-
dos argumentando que los fondos 
públicos son limitados y no hay fi-
nanciamiento federal para la am-
pliación del segundo piso.

El Jefe de Gobierno, de ex-
tracción perredista, añadió que 
ese tipo de proyectos no se pue-
de posponer, pues el costo agre-
gado sería mayor.

“Vas perdiendo competitivi-
dad. Se vuelve una ciudad escle-
rótica. No puedes llegar de un la-
do a otro.

“Entonces, sí trataremos de 
amortiguar, de apoyar, de res-
paldar, como lo hemos hecho en 
otras ocasiones, y apresurar la 
obra lo más que pueda”, explicó.

El Mandatario aseguró que, 
de acuerdo con los estudios rea-
lizados, los puntos de conflicto 
en Periférico están en la salida a 
Cuernavaca, así como en los cru-
ces hacia la Delegación Magdale-
na Contreras y Álvaro Obregón.

“La gente que vive en Xochi-
milco, en Tlalpan y Magdalena 
Contreras y una buena parte de 
Álvaro Obregón invierte cada vez 
más y más tiempo para llegar a su 
destino”, afirmó.

En el Programa Integral de 
Transporte y Vialidad 2007-2012 
se establece también que, en esos 
tramos, se incorporaría un nue-
vo servicio de transporte públi-
co expreso y se destacan como 
beneficios la disminución de los 
congestionamientos y la conta-
minación.

Verónica Martínez

El frijol peruano, que se consu-
me en 35 por ciento del País, es ya 
más caro que un kilo de pollo.

Por ello, ahora más que nun-
ca deberá aplicarse la frase “Écha-
le más agua a los frijoles” para 
que rinda más este alimento bá-
sico, pues datos de la Profeco es-
tablecen que un kilogramo cues-
ta 38.95 pesos en promedio, y uno 
de pollo entero, 31.30.

Aunque el pollo subió por la 
estacionalidad de precios, esta va-
riedad de frijol siguió siendo más 
cara, según una revisión de RE-
FORMA a datos de la Profeco de 
diciembre de 2008 a la fecha.

Abraham Montes, líder de la 
Unión Nacional de Productores 
de Frijol, aseguró que el encareci-
miento no es causado por ellos, ya 
que reciben 9 pesos por cada kilo, 
sino por los comercializadores.

En tanto, Jorge Kondo, Secre-
tario de Desarrollo Agropecua-
rio de Sinaloa, se mostró preocu-
pado porque los frijoles, durante 
años, han sido un alimento bási-
co y de fácil acceso para las fami-
lias mexicanas, pero ahora, con su 
encarecimiento, sólo se desincen-
tiva su consumo.

Gente CHIQuItA

En vacaciones: 
rodar y rodar
Ahora que la Ciudad 
está vacía, sal a 
pasear en bici. Te 
ofrecemos algunas 
propuestas.
páGInA 1
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VIACRuCIs plAyeRo

CANCÚN. El Viacrucis llegó hasta las arenas de este destino vacacional. Unos 120 jóvenes 
realizaron la representación de la Pasión en Playa Delfines ante 5 mil personas. El papel de Jesús 
estuvo a cargo de Ricardo de Sordo, quien se rehabilitó de su adicción a las drogas.

En tanto, en Iztapalapa, un millón 200 mil personas se reunieron para presenciar la edición 
167 de la tradicional escenificación de la Pasión de Cristo. ESTADOS 12 • CIUDAD 1 y 4

Asombran fallas con Paulette

Ahora sí:
échele

más agua
a los frijoles

d Critican expertos
que autoridades
no hayan asegurado
recámara de la niña

César Díaz y Arturo Sierra

Expertos en criminología creen 
que hubo múltiples errores en la 
investigación de la desaparición y 
muerte de Paulette Gebara.

Por ejemplo, Nicolás Martí-
nez, ex director de Servicios Peri-
ciales del Estado de México, refi-
rió que la habitación de la menor 
debió considerarse desde un ini-
cio como escena del crimen, ya 
que ahí ocurrió la desaparición.

“A las 48 horas se debió pre-
servar todo el departamento o al 
menos la recámara”, señaló.

En el caso Paulette, la casa 
quedó resguardada sólo cinco 
días después.

“De ahí se pueden tomar hue-

llas dactilares, buscar cabello, san-
gre y otros indicios”, comentó a 
su vez un investigador del grupo 
antisecuestros de la Procuradu-
ría del DF, “pero vimos entrevis-
tas que la mamá daba en el cuar-
to. Ahí entraron familiares y hasta 
medios de comunicación.

“La mecánica es revisar todo, 
y, si no se encuentra, luego es al 
exterior. Por eso se me hace ra-
ro que haya habido alguna falla. 
Probablemente después dejaron 
el cuerpo”, agregó Martínez.

“Si hay esa posibilidad, alguien 
lo puso en el tiempo en que estu-

vieron ahí (los investigadores) an-
tes de cerrar la casa”.

En este caso, apuntan los ex-
pertos, se burló también la seguri-
dad que había en el inmueble.

Rodrigo Zenteno, analis-
ta en seguridad pública, añadió 
que, por el perfil psicológico de 
la madre, Lisette Farah, se des-
prende que logró manipular a las 
autoridades varios días para con-
vencerlas de que se trataba de un 
robo o secuestro.

“El comportamiento frío ini-
cial de la madre debió haberse 
tomado en cuenta. Descuidaron 
otros aspectos. Habla de la preca-
riedad que hubo para preservar la 
escena del delito”, señaló.

Los especialistas indican que 
un buen estudio de cronatología 
arroja, con el análisis de las ropas 
y sábanas donde estaba el cuerpo, 
un rango de dos días para deter-
minar la fecha de la muerte.

La Procuraduría mexiquen-
se dio públicamente un margen 
de cinco días.

CIUDAD 1 y 2

José Díaz Briseño 
Corresponsal

WASHINGTON.- Estados Uni-
dos anunció ayer que a partir de 
ahora va a examinar el “perfil” de 
los pasajeros que lleguen a sus ae-
ropuertos desde el exterior y no 
sólo su nacionalidad o raza, lo que 
implica un cambio en los proce-
dimientos de seguridad del trans-
porte aéreo.

Diseñadas tras el fallido aten-
tado terrorista del 25 de diciem-
bre en un vuelo de Amsterdam a 
Detroit, las medidas buscan evitar 
discriminar a viajeros de ciertos 
países, informó el Departamento 
de Seguridad Interior.

“Estas nuevas medidas usarán 
inteligencia en tiempo real basada 
en la amenaza, además de capas 
de seguridad múltiples y aleato-
rias”, dijo la Secretaria Janet Na-
politano.

“(Son medidas) visibles e in-
visibles para mitigar más efecti-
vamente las cambiantes amena-
zas terroristas”, añadió.

Según se informó, la inspec-
ción a los pasajeros dependerá de 
qué tanto su aspecto e informa-
ción personal corresponden con 
los de un potencial terrorista.

Datos como edad, nombre, 
nacionalidad y países visitados 
recientemente serán a partir de 
ahora sistemáticamente tomados 
en cuenta.

“No hay razón para creer que 
las nuevas medidas causarán pro-
blemas para vuelos de México a 
EU. México ya coopera muy de 
cerca con EU en compartir infor-
mación de viajeros internaciona-
les”, dijo a REFORMA Edward 
Alden, autor del libro “El Cierre 
de la Frontera de EU”, del Coun-
cil on Foreign Relations.

“Cambiar el foco de la seguri-

dad hacia datos de inteligencia es-
pecíficos más allá de la naciona-
lidad o la raza refleja un enfoque 
más pensado”, dijo Michael Ger-
man, abogado de la Unión de Li-
bertades Civiles de EU (ACLU).

“Sin embargo, lamentamos 
que el Departamento de Seguri-
dad Interna siga usando listas de 
observación ineficientes y exage-
radas”, añadió.

Julia Carabias, René Delgado (10) • Javier González Garza (11)
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104 páginas, 
7 secciones

Año 17
Número 5,946

Gente!

Toda semejanza 
con la realidad...
Luego de que Cabañas 
fuera agredido en un 
antro, MVS estrena una 
serie en la que se retrata 
la vida nocturna del DF.
páGInA 1

moDA!

El estilo 
primaveral
Para lucir la 
figura en esta 
temporada, 
diseñadores 
y grandes 
firmas 
lanzan un 
caleidoscopio 
de modelos 
chics.
páGInA 1
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Premian a estados que avalaron IVA 
 
Repuntan más de 30% sus participaciones federales. Beneficia nuevo esquema impositivo al 
Estado de México, Oaxaca y Veracruz 
Claudia Salazar 
 
(3 abril 2010).- Las entidades federativas que buscaron evitar alianzas electorales y apoyaron el aumento del 
IVA y otros impuestos han empezado a ver un repunte de sus ingresos provenientes de la Federación. El Estado de 
México, la entidad que más dinero recibe por participaciones y aportaciones federales, suma ingresos por 17 mil 
millones de pesos en los dos primeros meses del año. Los reportes financieros de la Secretaría de Hacienda sobre 
los meses de enero y febrero indican que la entidad mexiquense incrementó sus participaciones en un 32.7 por 
ciento. 
 
En tanto, las aportaciones, distribuidas en diversos ramos y fondos, registraron un aumento de 1.3 por ciento. Sin 
embargo, entre febrero del 2010 y el mismo mes del año pasado, el incremento real es del 2.8 por ciento. Los 
aumentos de ingresos para esta entidad se dan luego de que el gobierno de Enrique Peña Nieto y los diputados de 
la localidad impulsaran en octubre del año pasado el incremento al IVA del 15 al 16 por ciento para el 2010. 
Además, al final de ese mes la administración de Peña Nieto promovió la firma de un acuerdo con la dirigencia del 
PAN para evitar alianzas electorales en 2011, que de acuerdo con la acusación de los panistas fue a cambio de la 
aprobación de los nuevos impuestos. 
 
Las participaciones a los estados son producto del cobro de los impuestos federales, como son el IVA y el ISR, 
cuyas tasas fueron modificadas. Del Fondo General de Participaciones, al Edomex le asignan 7 mil 672 millones de 
pesos. En tanto, las aportaciones de los Ramos 33 y 25 sumaron 8 mil 16 millones de pesos. Oaxaca es otra entidad 
con incrementos en sus ingresos y cuyo gobernador, Ulises Ruiz, trató de impedir una alianza opositora para las 
elecciones que se efectuarán en julio. Ese estado recibió en enero y febrero la cantidad de 7 mil 128 millones de 
pesos. 
 
En relación a las participaciones, la cantidad entregada por la Secretaría de Hacienda es de 2 mil millones de pesos 
y la cantidad significa un incremento de 31.3 por ciento en relación al mismo periodo del año anterior. En el caso 
de las aportaciones, Oaxaca recibió 5 mil 117 millones de pesos. Veracruz, cuyos diputados también votaron a favor 
del incremento de impuestos, no se queda atrás en la recuperación de ingresos federales tras un año en la caída de 
la recaudación. A la entidad que este año también tendrá elección para renovar la gubernatura, le fueron 
destinados 10 mil 518 millones de pesos. 
 
Del Fondo General de Participaciones, a la entidad gobernada por Fidel Herrera le correspondieron 3 mil 741 
millones de pesos y tuvo mil millones de pesos más por otros conceptos participables, como son el impuesto a las 
gasolinas. Al igual que Oaxaca, la recuperación real de Veracruz en este rubro fue del 31 por ciento. Respecto a las 
aportaciones, ese estado no ha registrado una recuperación. En términos reales, las aportaciones de los Ramos 33 
y 25 tienen una ligera disminución de punto 5 por ciento, a pesar de que pasaron de 5 mil 531 millones de pesos, a 
5 mil 761 millones de pesos para el 2010. 
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Reparto 
  
Durante enero y febrero hubo un mejor reparto para tres estados. 
 
  
- 32.7% subió el Edomex sus participaciones federales. 
 
- 31.3% crecieron las aportaciones para Oaxaca. 
 
- 31% se incrementaron las aportaciones para Veracruz. 
 
 
 
 

Disfruta FCH de velero 
 
(3 abril 2010).- ACAPULCO. El Presidente Felipe Calderón disfrutó ayer de un paseo de dos horas en velero. La 
embarcación zarpó al filo de las 12:00 horas del muelle de la Octava Zona Militar, ubicada en este puerto, y arribó 
a las 14:00 horas al mismo lugar. Calderón goza desde el jueves, junto con su esposa Margarita Zavala y sus tres 
hijos, de unas vacaciones en Acapulco. 
 
 
 
 

Ocultan reembolso de foto cara en NL 
Mirna Ramos 
(3 abril 2010).- Corresponsal 
  
MONTERREY.- La administración del Gobernador Rodrigo Medina recurrió nuevamente al ocultamiento de 
información y reservó el reporte sobre si se devolvió o no a las arcas estatales lo que se pagó de más por la foto 
oficial del Mandatario. Por medio de una solicitud de información, con base en la Ley de Transparencia, 
REFORMA pidió una copia del cheque que tuvo que haber devuelto Jesús Jaime Rodríguez Treviño, ex Jefe de 
Eventos, señalado como responsable. En su respuesta, la Tesorería estatal decidió reservar los documentos, bajo el 
argumento de que se trata de un procedimiento administrativo seguido en forma de juicio, en el que procede 
reservar los datos hasta que la resolución definitiva cause estado. Es decir, que quede firme y ya no tenga 
posibilidad de ser combatida. 
 
Sin embargo, a la dependencia sólo se le solicitó copia del cheque y no del expediente de la investigación, pues ésta 
estuvo a cargo de la Contraloría y Transparencia Gubernamental. "El artículo 29 de la Ley de Transparencia y 
Acceso a la Información establece con claridad que se considerará como información reservada los '...expedientes 
judiciales, arbitrales o de los procedimientos administrativos seguidos en forma de juicio, en tanto no cause estado 
la resolución definitiva...", señala la respuesta oficial. "Tomando en cuenta que el Procedimiento de 
Responsabilidad Administrativa seguido en contra del C. Jesús Jaime Rodríguez Treviño, es un procedimiento 
administrativo seguido en forma de juicio, la consecuencia legal es que no es factible hacer del conocimiento 
público el contenido de dicho procedimiento". 
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REFORMA publicó el 25 de enero que la entidad pagó 402 mil 500 pesos a la empresa Arte y Servicios Especiales 
por una sesión fotográfica y 90 fotos, incluyendo marcos de madera. Diez días después, la Contraloría, a cargo de 
Jorge Manjarrez Rivera, responsabilizó de esta irregularidad a Rodríguez Treviño, jefe de Eventos y Servicios del 
área de la Tesorería, quien renunció a su cargo pese a que se aseguró que no actuó con dolo. El contralor informó 
el 5 de febrero que el funcionario señalado debía devolver al erario un total de 296 mil 476 pesos. 
 
Aunque en esa fecha se solicitaron copias de las cotizaciones recabadas por la Contraloría, ésta se negó, al 
considerar que violaría la Ley de Administración Financiera. En su acuerdo de reserva, la Tesorería no aclaró si el 
sancionado interpuso alguna inconformidad. 
 
 
 
 
 
 
 
 

Descarta Arizmendi vínculos EZLN-ETA 
Martín Morita 
(3 abril 2010).- Corresponsal 
  
San Cristóbal de las Casas, Chiapas.- El Obispo de San Cristóbal de las Casas, Felipe Arizmendi Esquivel, 
consideró que no hay vínculos entre el Ejército Zapatista de Liberación Nacional (EZLN) y el grupo separatista 
vasco ETA. "El zapatismo siempre se ha inclinado por el no uso del terrorismo. Busca cambios sociales y políticos, 
pero no a base del terrorismo", sostuvo el prelado en entrevista. Cuestionado sobre el informe de un presunto 
desertor del EZLN en el que se afirma que presuntos activistas vascos financian al grupo insurgente y que existe 
evidencia de vínculos entre la guerrilla mexicana y la organización vasca, Arizmendi Esquivel descartó tales 
aseveraciones. 
 
"Ellos (los zapatistas) han demostrado que son pacíficos, además el mismo (subcomandante) Marcos se deslindó 
de la ETA", recalcó. "La ETA no tiene alternativas aquí entre nosotros. Ya se ha demostrado que ni en España, 
después de tantísimos años, logró lo que pretendía, y en Chiapas y en todo México la sociedad está en contra del 
terrorismo". Asimismo, el Obispo cuya labor pastoral se concentra en los principales bastiones del EZLN, 
manifestó que no percibe una situación de hostigamiento o persecución en contra del movimiento zapatista por 
parte de los Gobiernos federal y estatal. 
 
"He andado en todas las comunidades, no veo que haya movimiento del Ejército o de las autoridades federales que 
tengan intención de reaprehender (sic) a Marcos", recalcó. En cambio, el prelado dijo que lo que sí ha detectado es 
una profunda división en las comunidades indígenas de Chiapas. "Divisiones que aún persisten, sobre todo por 
cuestiones de tierra y de tipo político, eso sí me preocupa más", subrayó. 
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TEMPLO MAYOR 
F. Bartolomé 
 
(3 abril 2010).- AHORA SÍ que el Distrito Federal parece el mundo al revés. 
 
EL JEFE DE GOBIERNO, Marcelo Ebrard, fijó como una obra prioritaria en materia de tránsito y vialidad la 
continuación de los segundos pisos del Periférico... pero no les destinó ni un peso de su presupuesto. 
 
EL PLAN del mandatario local es que esas obras las haga la Iniciativa Privada a cambio de una concesión para 
explotar, por varios de años, las nuevas vialidades que serían de cuota. 
 
DE CONCRETARSE ese esquema, Ebrard estaría endosándoles a los empresarios una responsabilidad que, por 
principio, le corresponde al gobierno: la creación de infraestructura. 
 
Y, MIENTRAS eso sucede, la administración local se mete en la esfera de responsabilidad de la IP, creando 
cooperativas para generar empleos, una tarea fundamental de los empresarios. 
 
COMO QUIEN DICE, si Ebrard fuera el seleccionador nacional de futbol, seguro que mandaba a los defensas a 
meter goles y a los delanteros a defender el área chica. 
 
  
  
EL AUMENTO en el precio de la gasolina, el cuarto en lo que va del año, refleja, una vez más, las contradicciones 
tan grandes de la economía mexicana. 
 
POR UN LADO, el peso se está reevaluando frente al dólar, igual que el precio de muchas de nuestras 
exportaciones, entre ellas el petróleo. 
 
LA COSA es que todos estos signos de recuperación, sin embargo, provienen del exterior. Los mexicanos no hemos 
hecho nada para influir en ellos. 
 
EL INCREMENTO exhibe, además, a un gobierno que se está financiando con los impuestos a la gasolina y a una 
economía que, en lo doméstico, no es competitiva. 
 
ASÍ QUE los fundamentos de nuestra economía siguen en focos rojos: con un gobierno federal que se financia con 
los energéticos, Pemex teniendo que importar gasolina y una economía que sigue sin dar la competencia a nivel 
global. 
 
LASTIMOSAMENTE para el respetable, donde el gobierno sí es efectivo es en aumentar las gasolinas en fines de 
semana y en periodos vacacionales. 
 
ESO SÍ, en la imaginación para dar gasolinazos nadie le gana a las huestes de Felipe Calderón. 
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TODO APUNTA a que el proyecto de instalar en cada entidad del país una Policía Única Estatal va viento en popa. 
 
ORIGINALMENTE, la propuesta fue presentada al Congreso por el secretario de Seguridad Pública, Genaro 
García Luna, pero agarró vuelo en la Conago cuando la apadrinaron el michoacano Leonel Godoy y el neoleonés 
Rodrigo Medina. 
 
Y AHORA el ex titular de la PGR Humberto Benítez Treviño, en su actual papel como presidente de la Comisión de 
Justicia en la Cámara de Diputados, ya palomeó el proyecto, por lo que, en cuanto pasen las vacaciones, lo más 
probable es que los legisladores le den para adelante. 
 
LO CIERTO es que, ante la debacle de las policías municipales infiltradas por el narco, la propuesta de que en cada 
estado opere solamente una corporación policial no suena tan mal... al menos en el papel. 
 
HABRÁ QUE VER si la centralización del mando no provoca también una centralización de la corrupción y las 
malas prácticas policiacas. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 




